

RESEÑA DEL LIBRO EL URBANISMO ANTE EL ENCUENTRO DE LAS CULTURAS (2005)

R. PÉREZ REDONDO*

Este estudio monográfico aúna a un elenco de expertos sobre el tema sociourbanístico centrado en la realidad del fenómeno de la inmigración que se da en la Comunidad de Madrid. La motivación esencial se sitúa en hacer un análisis sobre los cambios que, en el urbanismo, genera el hecho de la masiva llegada de inmigrantes. El libro se divide en tres grandes bloques que abordan el problema desde distintos puntos de vista dentro del referente de la inserción socioespacial del inmigrante.

En primer lugar se hace un acercamiento conceptual en el que se sientan las bases del objeto de estudio. De esta manera se plantea la existencia de un proceso de inmigración que alcanza tal magnitud que es susceptible de comparación con el fenómeno acaecido en la década que va de 1950 a 1960 en Madrid. En este período de tiempo la capital de España pasa de tener 1.500.000 habitantes a contar con casi 2.500.000 personas, lo cual supone la recepción de unos 90.000 nuevos habitantes por año en el dicho lugar. Extrapolándonos a los tiempos que corren se puede ver la simetría en el hecho; son unos 100.000 los inmigrantes que anualmente arriban a esta ciudad. La diferencia en el fenómeno está en el lugar de procedencia de las personas que llegan. Así antes eran provenientes de lugares más o menos cercanos en busca de unas oportunidades laborales y, por ende, económicas que la ciudad les ofrecía. En cambio la inmigración actual acapara mayoritariamente a personas de otros países extracomunitarios, que tampoco son de América del Norte y que cuenta con un gran número de ciudadanos latinoamericanos. Toda esta ingente llegada de población extranjera acarrea una serie de consecuencias urbanísticas que van a desembocar en un cambio en la conformación del espacio vital de la Comunidad de Madrid. En la

* Universidad Rey Juan Carlos (Madrid).

situación de nuestros días el tema de la ubicación es, según los entendidos, «relativamente invisible». Las necesidades de alojamiento no son reivindicadas con fuerza por el colectivo de inmigrantes debido, en gran parte, por el problema de la situación legal o documental de un buen número de ellos. De esta manera el análisis de la inserción socioespacial de los inmigrantes estará en base, fundamentalmente, a tres cuestiones que son, a saber, el «colectivo de llegada», la «estructura socioespacial de acogida dentro de un contexto económico determinado» y el «aparato institucional de mediación».

En la segunda parte se aborda ya, de manera explícita, la evolución actual de la población extranjera que no se refiere ni a los diferentes países de la Unión Europea, ni a América del Norte, y sus consecuencias en el entramado urbanístico. Así se analiza que la llegada de estos inmigrantes extranjeros es la principal causa de crecimiento de la población, no sólo por la llegada de los mismos sino también porque los que llegan están dentro del grupo de edad de máxima fecundidad y, dentro de este grupo de edad en los extranjeros, a diferencia de los autóctonos, tienen una tasa elevada de nacimientos.

Se hace un análisis de la distribución de la población extranjera, de la que se habla, dentro de los núcleos urbanos más relevantes de Madrid examinando cuáles son las zonas de mayor concentración y cuáles son las de mayor dispersión.

También se evalúan las diferencias en las características entre la población extranjera y la española en la Comunidad de Madrid y se nos muestran unos interesantes datos acerca de una serie de indicadores sociodemográficos que inciden en las mismas. De esta manera se expone la distinción que hay en el promedio de edad (30,5 en el caso de los extranjeros frente a 39,5 en el de los españoles), en la tasa de actividad (83,2% frente al 60,2%), o en la tasa de desempleo (15,2% entre los extranjeros activos frente al 11,9% en los españoles) entre otras.

Del mismo modo se argumenta que aún no se ha dado un cambio importante en los bienes inmuebles de la ciudad debido a que, en gran parte, las posibilidades económicas del colectivo extranjero son, cuanto menos, exiguas de manera que una de las opciones más recurrentes es la de abrir pequeños negocios. Es aquí donde radican su vida laboral de una forma más marcada, mientras que su vida social se genera en torno a los lugares de esparcimiento donde pueden manifestar sus usos y costumbres más enraizadas. Estos lugares son zonas amplias como parques o plazas.

En este apartado se analizan también los problemas suscitados por el acceso de los inmigrantes extranjeros a los sistemas de salud y educativos así como al de los servicios sociales, de manera que en los dos primeros se producen problemas derivados del incremento de personas

para recibir la asistencia tanto sanitaria como escolar que genera serias dificultades para atender al personal, lo que supone un rediseño en los equipamientos en ambos sistemas, mientras que del último se han generado una amplia gama de servicios dirigidos a los extranjeros así como la creación de diversos centros de atención social.

Con todo, lo que se viene a poner de manifiesto en esta segunda parte del libro es que la llegada y acoplamiento de inmigrantes a nuestra sociedad está dando lugar a una serie de transformaciones sociales que habrá que tener en cuenta de aquí en adelante.

El tercer y último bloque versa sobre la percepción que tienen los inmigrantes, dependiendo de su cultura nativa, del espacio y su uso, es decir, si el espacio que ocupan cumple con las expectativas que se habían creado antes de llegar o, si por el contrario, supone una desilusión por no encontrarse con lo esperado.

Para ello, los expertos ponen de manifiesto dos factores básicos a la hora de analizar tal cuestión; uno es el «factor cultural-antropológico» y otro es el «geográfico-entorno y paisaje». Y en estos dos factores han de integrarse los cuatro grupos de asentamiento más pronunciado en la Comunidad de Madrid que son en el año 2004, según citan los expertos, el «área cultural hispano-americana, de Europa del Este, del Magreb/África Subsahariana y la del Medio y Lejano Oriente».

De esta manera se analizan las preferencias en los tipos de vivienda de cada colectivo, qué tipo de lugares son los más venerados y valorados por los mismos, etc.

Finalmente se analizan aspectos como las posibilidades de alojamiento y desequilibrios en la ubicación socio-espacial de los inmigrantes en la Comunidad de Madrid.

Se cierra este interesante volumen con un anexo de unas ciento cincuenta páginas de los datos estadísticos más actuales que sirven de aclaración y complemento a los bloques teóricos anteriores.